



LE COLLÉGIEN.

Se publie tous les quinze jours pendant l'année scolaire.

PRIX.

Pour dix mois.....\$1 00
 " (États-Unis).... 1 25

Toutes communications doivent être adressés au Gérant.

AGAPIT BEAUDRY.

Collège de St. Hyacinthe.

Petites notes sur le Syllabus.

HORS DE L'ÉGLISE POINT DE SALUT (suite.)

Maintenant il faut bien l'avouer, ce dogme, *hors de l'Église point de salut*, soulève des répulsions même chez plusieurs catholiques. Il leur paraît peu charitable de damner ainsi de si grandes multitudes d'âmes créées à l'image de Dieu.

Hâtons-nous donc de répéter ici les paroles de Pie IX. Le Pontife blâme d'abord " la très-grave erreur où se trouvent malheureusement quelques catholiques, qui adoptent la croyance que les personnes vivant dans les erreurs en dehors de la vraie foi et de l'unité catholique peuvent arriver à la vie éter-

nelle. Ceci est péremptoirement contraire à la doctrine catholique.... il est... très connu, ce dogme catholique : que *personne ne peut se sauver* hors de l'Église Catholique, et que ceux-là ne peuvent obtenir le salut éternel qui *sciemment* se montrent rebelles à l'autorité et aux définitions de l'Église, ainsi que ceux qui sont séparés de l'unité de l'Église et du Pontife romain...."

Et cependant, dans le même endroit (Encyclique *Quanto conficiamur*) le *Docteur Infaillible* ajoute : " Nous savons et "vous savez que ceux qui ignorent invinciblement notre très-sainte religion, et qui, observant avec soin la loi naturelle et ses préceptes, gravés par Dieu dans le cœur de tous, et " disposés à obéir à Dieu, mènent une vie honnête et droite, peuvent, avec l'aide de la " lumière divine et l'action de " la grâce, acquérir la vie éternelle ; car Dieu, qui voit parfaitement, scrute et connaît les " esprits, les âmes, les pensées " et les habitudes de tous, ne " permet pas..... que celui " qui n'est pas coupable de faute volontaire soit puni par les " supplices éternels."

Cette solennelle déclaration, mise en regard du dogme *hors de l'Église point de salut*, peut assurément donner aux théologiens occasion de composer de nombreuses dissertations pour expliquer *comment* on peut être sauvé sans être entré dans cette partie de la communion de l'Église qui se compose des sacrements, de la croyance positive et explicite aux vrais dogmes, de la soumission aux pasteurs légitimes.

N'ayant pas entrepris de discuter ce point de théologie, mais bien plutôt de faire quelques remarques sur le dogme lui-même, *hors de l'Église point de salut*, nous nous contenterons de citer un écrivain catholique qui jouit d'une certaine célébrité : ses paroles, bien qu'elles ne soient pas encore reçues comme oracles dans les écoles de Théologie, nous paraissent résumer l'opinion bénigne, l'explication assez communément donnée.

Il commence par affirmer que, (conformément au Concile de Latran et à Pie IX) " aucun docteur catholique n'a jamais enseigné qu'on puisse, en mourant hors de l'Église catholique, obtenir le salut éternel. L'espérance du salut.... est donc